



Dr. Sergio Jiménez Ruiz

César Samuel Morales Ordóñez

Antropología Médica II

PASIÓN POR EDUCAR

“Controles de Lectura”

Segundo Semestre “A”

Comitán de Domínguez Chiapas a 27 de Junio de 2023.

Aproximación Crítica a las Políticas Públicas en Salud Indígena, Medicina Tradicional e interculturalidad en México (1990-2016).

Desde mediados de la década de 1980 hasta la actualidad, en México surgieron novedosas actuaciones estatales en el campo de salud indígena; entre ellas, la conformación de las asociaciones de terapeutas indígenas; el de reconocimiento Jurídico a sus actividades en una forma curativa; la incorporación en hospitales ubicados en territorios indígenas; la emergencia de oficinas generales, federales y estatales para apoyar las medicinas tradicionales y alternativas-complementarias; el inicio, desarrollo e implementación de plataformas teórico-prácticas de cursos, talleres y diplomados dedicados a la denominada Salud Intercultural; cambios y adaptaciones en los establecimientos institucionales que validaran la pertenencia cultural de sus instalaciones; la capacitación de los trabajadores de la salud para adquirir competencias en el terreno intercultural; la enseñanza de la antropología médica y la interculturalidad en escuelas universitarias y centros de enseñanza superior; entre otros aspectos más específicos; teniendo en cuenta la importancia de poder compartir conocimientos de la cultura indígena, el de usos y costumbres; del como las personas indígenas proveen salud por medio de prácticas terapéuticas; en el uso de las culturas en las prácticas terapéuticas en el manto.

PECHA
20/ Jun / 23

El Paso de niño a Hombre en distintas culturas en el siglo XXI

El ritual de Circuncisión, se lleva a cabo en las culturas. Los Vecinos se reúnen frente a la casa de Sadik Musa para presenciar la circuncisión, que el adolescente, cubierto de Barro, ha de soportar sin dar las muestras de debilidad. Sadik, quieto como una estatua, presenta la imagen ideal de un hombre BUKUSU; y en eso se convertirá por arte del Cuchillo. Dentro del Tema de la Masculinidad inculcada, se ve en las escuelas, tras recorrer casi 90 Kilómetros en cinco días por la ruta de los Apalaches, una de las Traverías de senderismo más famosas del mundo. Victor Rivera, abraza a su Compañero de Clase. Su instituto Masculino, inculca una Visión concienzuda de la Masculinidad. El lema del Centro es: lo que daña a mi hermano, me daña a mí; lo que ayuda a mi hermano, me ayuda a mí. Dentro de los ritos de iniciación, las lágrimas bañan las mejillas de Shadrack Nongesa, de 14 años, mientras sus mayores lo increpan antes de embadurnarlo de entrañas de vaca. Este ritual pretende fortalecer el carácter. Si puedes soportar que tu tío te arroje tripos de vaca, a la cara; por otro lado, la canción de Circuncisión en el Oeste de Kenia; al amanecer, unos hombres de la tribu BUKUSU entonan la siyayo; la canción de la Circuncisión, mientras acompañan a 3 muchachos al ritual ancestral en el que se convertirán en

La antropología de la Muerte.

27/Jun/23

El estudio de la muerte siempre ha estado ligado a la antropología desde sus inicios. La relación entre hombres, dioses, y espíritus fue entendida inicialmente desde el plano de lo sobrenatural; en la relación que existe entre en mundo en el que vivimos y el que se encuentra más allá de las estrellas. De esta forma entender qué es lo que el hombre hace en la Vida, es a la vez entender qué también el Proceso de su muerte. El estudio de la muerte puede situarse en tres grandes períodos; el primero de ellos comprende a la muerte como un suceso más sobrenatural que real. Freud entiende que la muerte no es un proceso de transferencia del espíritu, sino más bien; que el proceso de comprensión de la muerte o pulsión de muerte, es un proceso de punto central para entender por qué sólo pensamos en la muerte cuando se hace visible en primera persona. En su texto: de guerra y muerte, Freud sostiene que el mundo gira a nuestro alrededor, sin embargo que la muerte se nos es ajeno; en el sentido de la inmortalidad; y que la muerte es un acto cotidiano pero impersonal, ya que nuestro inconsciente no conoce absolutamente nada negativo, y por consiguiente tampoco conoce la propia muerte; a la que sólo podemos darle un sentido negativo; entonces, nada personal en nosotros solicita la creencia en la muerte, la cual nos recalca Freud, para que asimilemos.

Encarnizamiento Médico

29 / Jun / 23

De acuerdo con el pensamiento de los oyentes, ni representa el concepto que el conferencista quiere transmitir. El Diccionario del uso del Español de María Moliner, define el encarnizamiento como furia, apasionamiento o crueldad con la que se insiste en un daño; por lo que la expresión es poco afortunada, peyorativa y ofensiva, ya que en los actos terapéuticos del médico y del cirujano, a pesar de que en ocasiones pueden ser molestos o peligrosos, no existe la intención de causar daño. El cirujano y el equipo de salud siempre tratan de ayudar al enfermo, curarlo o aliviárselo; por lo que la palabra encarnizamiento está fuera de lugar. Por lo antes expuesto se prefieren las expresiones obstinación terapéutica, o empecernamiento terapéutico, el cual indica persistencia o terquedad en la aplicación de medidas terapéuticas extraordinarias, las cuales pueden beneficiar a algunos enfermos; pero en otros son fútiles; al no proporcionar ningún beneficio. Por lo que en cada paciente en particular se debe valorar el costobeneficio de los procedimientos y medicamentos aplicados; no dejar de utilizar la estrictamente necesaria y las medidas ordinarias de la medicina paliativa, encargadas a suprimir el dolor y el sufrimiento; pero tampoco empecinarse en la realización de todos los procedimientos que la ciencia y la tecnología pone a nuestra disposición; en la aplicación de

REFERENCIAS.....

- Navarro, R., Sánchez, E., & Maya, A. P. (2017). Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México (1990-2016). *Salud Colectiva*, 13(3), 443. <https://doi.org/10.18294/sc.2017.1115>.
- Brown, C. (2021, 14 enero). El paso de niño a hombre en distintas culturas en el siglo XXI. [www.nationalgeographic.com.es](https://www.nationalgeographic.com.es/mundo-ng/grandes-reportajes/paso-nino-hombre-distintas-culturas-siglo-xxi_11175). https://www.nationalgeographic.com.es/mundo-ng/grandes-reportajes/paso-nino-hombre-distintas-culturas-siglo-xxi_11175.
- Brian, D. P. A. (s. f.). *La antropología de la muerte: Autores, enfoques y períodos*. http://www.scielo.org.ar/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1853-70812012000100007.
- Gutiérrez Samperio, C. (2016). ¿Qué es el encarnizamiento terapéutico? *Cirujano general*, 38(3), 121–122. <https://doi.org/10.35366/70342>.